

PRECIO.

En toda la isla.  
6 rs. vn.**EL BIEN PUBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Noticias nacionales.**

De «La Iberia» del 29:

A continuacion insertamos el artículo que contra el gobierno español inserta el diario francés «Journal des Debats.»

Como «La Iberia» ha sido acusada por algun colega de la oposicion de intemperante, imprudente é inoportuna, por haber rechazado con la energía propia de nuestro decoro y altivez los insultos de los diarios franceses, por haber juzgado con la severidad que se merecen los actos de las autoridades francesas de la frontera, no imputable al gobierno ni al pueblo francés, queremos presentar simultáneamente el ataque y la defensa, para que nuestros lectores juzguen del uno y de la otra. Hé aquí el artículo del «Journal des Debats:»

«Parece apercibirse en Madrid que la nota remitida por el embajador de España al gobierno francés no ha producido el efecto mas satisfactorio. El órgano principal y personal del jefe del gabinete español asegura ahora con el tono mas paladino, que esta nota no tenia ningun carácter de gravedad, y que su gobierno no hacia mas que reclamar de una nacion amiga el concurso moral á que tenia derecho. Hay allí léjos de este lenguaje las fanfarronadas de mal gusto, á las cuales se entrega desde hace algun tiempo este órgano de la legacion prusiana. La prensa francesa, tenemos una satisfaccion en reconocerlo así, ha conservado en esta circunstancia una moderacion que ha podido y debido romper, pero estaba recomendada por razones patrióticas. La prensa europea, más libre, ha sido más clara, y con la unanimidad más significativa ha caracterizado con propiedad el papel subalterno y muy poco honroso á que se habia prestado el gobierno de Madrid.

Sin buscar influencias extranjeras, en este último incidente podríamos encontrar muy inoportuno el momento elegido para hacerla conocer. El gobierno, nacido de un golpe de Estado militar el 3 de enero, no ha sabido consolidarse, y en el momento presente se conduce muy mal.

Después de cerca de un año que dispone sin intervencion de los recursos y de las fuerzas de la nacion, no ha sabido concluir con una insurreccion que amenaza tender á una separacion y concluir por la desmembracion de la antigua y gloriosa patria española.

El no hace nada, no puede nada; es incapaz de sobrellevar el peso de su propia responsabilidad, y pretende descargarlo sobre los demás. Esta es la impresion que ha producido sobre todo el mundo; la prensa inglesa se lo dice más duramente que nosotros mismos. La verdad es que este gobierno no va más allá, y que para justificarse á los ojos de su propio país, no tiene otro recurso que acusar á Francia de entretener una guerra que él no puede terminar.

Este recurso «in extremis» ha fallado en Europa, y pudiera fallar tambien en España. La legendaria fiera española debe hallarse poco satisfecha de ver á su gobierno marchar como en las antiguas comedias, á presentar un cartel de desafío en la punta de una espada prusiana. Esta bravata, llena de seguridad, no ha tenido ni podido tener más que un resultado: el de apagar las simpatías que el partido li-

beral en Francia podia tener para el partido liberal en España.

Ciertamente nosotros hemos atestiguado bastante las nuestras; nosotros hemos reclamado con bastante frecuencia de nuestro gobierno ménos debilidad hácia los autores de una guerra, cuya causa la Francia no podia evitar; pero si otras influencias que no tenemos necesidad de designar; intervienen en la cuestion, es claro que estaremos al lado del gobierno de nuestro país, cualquiera que sea. Nosotros pedimos aun que nuestro gobierno llene extrictamente los deberes de vecindad; pero en verdad no podemos pedirle que haga vivir gentes que se mueren.

Nuestras opiniones sobre la legitimidad, como sobre las aspiraciones del pretendiente, son siempre las mismas; estamos convencidos de que la inmensa mayoría de los españoles no quiere á don Carlos; que la insurreccion que reina en el Norte no saldrá de esa region, y no conquistará jamás el resto del país. Estamos convencidos tambien de que la inmensa mayoría de los franceses reprueba las ideas expresion del pretendiente. Así hemos creído siempre que la Francia debia reconocer al gobierno de hecho establecido en Madrid, que se llamaba monárquico con el rey don Amadeo, ó republicano con la revolucion, ó el señor duque ó el jefe del poder ejecutivo, segun todas las variaciones diplomáticas aplicadas al presidente de hoy. Pero pedir al gobierno francés que haga todos los efectos de la guerra que el gobierno español no puede terminar, ú ocupar militarmente toda la cadena de los Pirineos para reprimir el contrabando español, ó enviar cruceros sobre la costa de España para llenar los deberes de la marina española, esto pasa de raya. ¿Por qué no pedimos tambien hacer entrar á los conscritos que huyen del servicio, hacer entrar los impuestos, que son aun mas rebeldes á toda sumision?

¿Es culpa nuestra que los innumerables generales del ejército español estén ocupados en mirar el tiempo que hace, mientras la insurreccion carlista se fortifica tranquilamente en el Norte, y que el Este y el Mediodía estén entregados á las bandas sin bandera que se apoderan de las ciudades y los campos, destruyen los caminos y los ferro-carriles y terminan la ruina del país?

Nosotros debemos recomendar al gobierno español estas reflexiones que hace ayer «El Times,» periódico casi siempre al corriente de los negocios financieros de Europa.»

Copia aquí un párrafo de «El Times,» que ya conocen nuestros lectores y que no queremos molestarles con su reproduccion, y continúa el diario francés:

«Segun la conclusion del artículo del diario inglés, en el estado de ruina y de impotencia en que se encuentra el gobierno actual de Madrid es seguro que los beligerantes de una y otra parte buscarán sus cuarteles de invierno, que los carlistas continuarán fortificándose en sus posiciones, y que los generales de Madrid continuarán mirándolos. Con la mejor voluntad del mundo, no podemos, sin embargo, encargarnos de los asuntos de allá, tenemos bastantes con los nuestros.

(Mañana publicaremos la contestacion.)

MADRID 29 de octubre.

Dos solas noticias, y esas de escasisimo interés,

trae la Gaceta de hoy acerca de la guerra, que es la cuestion que con justo motivo se sobrepone á todas las demás; una de dichas noticias, comunicada por el segundo cabo de Valencia, es una especie de resumen de los presentados y de los prisioneros de la faccion Lozano, del cual se deduce que no queda ni uno solo de los que pertenecieron á ella.

Por lo que se refiere á su jefe, el consejo de guerra continúa actuando en Albacete, y aquí haciéndose toda clase de gestiones para que no se ejecute la pena de muerte que sin duda impondrá á muchos el tribunal que entiende en esta causa. Se ha dicho que el gobierno está resuelto á que se cumplan las penas que se dicten, sean cuales fueren; pero á mi parecer este rumor no tiene fundamento, pues la mas vulgar prudencia aconseja que los encargados de la direccion de los negocios públicos guarden sobre este asunto la mas absoluta reserva.

Los rumores de crisis que corrieron estos días pasados se han desvanecido completamente, así como el fundamento en que estribaban. Ya manifesté oportunamente que seria muy grave y tendria muchas consecuencias la modificacion ministerial que algunos deseaban, como paso previo para llegar á las elecciones. En efecto para que el señor Sagasta dejara de ser en esa ocasion ministro de la Gobernacion de la península era menester que saliera del gabinete, y siendo en la actualidad su presidente la crisis, seria un cambio completo de situacion, pasando de la homogeneidad á la conciliacion; pero el hombre que habia de realizarla, dado que pudiera vencer las graves dificultades que para ello encontraria, está hoy, y probablemente por mucho tiempo, imposibilitado, de lo cual se deduce que por ahora no hay que pensar ni en conciliacion ni en elecciones.

En efecto el órgano mas autorizado del gabinete y en especial de su jefe ha declarado que no hay que pensar en convocar los comicios (estilo progresista) hasta después de terminada la guerra, plazo indefinido y por desgracia no tan breve como todos desearíamos.

Mientras tanto aquí se discute mucho el asunto de nuestras relaciones con Francia y los periódicos de uno y otro lado del Pirineo parece que se proponen ser á cual mas imprudentes: los de aquí dejándose azucar por las influencias prusianas, y los de allá viendo en cada acto de nuestro gobierno ó de su representante en París el cumplimiento de un acuerdo, quizá de un mandato, del famoso canciller y tomándolo por tanto como una ofensa intolerable.

El resultado de esto puede sernos funestísimo, y por eso no se comprende cómo no hay en nuestra prensa una sola opinion enérgica y vigorosa que pida una política de estricta neutralidad, y soluciones nacionales para todos nuestros asuntos, á fin de que, en el grave conflicto que amenaza á Europa, quede á salvo nuestra independencia que es el mayor de nuestros bienes y el que siempre hemos sabido defender á costa de los mayores sacrificios.—A.

Madrid 29 de octubre.

Como habrá V. visto en los periódicos de ayer y hoy, se confirman las noticias respecto á las probabilidades de una modificacion ministerial; pero las mias no van tan léjos como las de aquellos diarios que juzgan posible un ministerio de conciliacion al



cual seguiria la convocatoria de Cortes. Esto podrá suceder en un período no lejano; mas hoy por hoy, no se trata de eso. El señor Camacho parece que ha logrado conjurar la tempestad que se le venia encima: no así el señor Serrano Bedoya, cuya negativa á escogitar todos los medios conducentes al envio de grandes refuerzos á Cuba, ha producido un efecto deplorable así entre sus compañeros de gabinete como en regiones mas elevadas. En el Consejo del miércoles se abordará pues esta cuestion, y si el señor Serrano Bedoya no cambia su propósito en el asunto antes indicado, tengo por cierto que será reemplazado inmediatamente. Quien haya de ser el que lo reemplace, puede tenerse igualmente por cierto que será el señor Gaminde, pues el general Rey que venia indicado para ello, no ha sido aceptado por sospechoso de alfonsismo.

El Consejo ordinario de ministros se ha reunido hoy á las cinco y media como lunes. Aunque ordinario, hay motivos para creer que será importante, pues desde esta mañana corre la gran noticia de que los representantes de las provincias Vascongadas han hecho proposiciones formales que pudieran conducir á un convenio. No sé si será cierto que se han formulado proposiciones de esta naturaleza por parte de la Diputacion de Vizcaya y de las que se supone portador al brigadier Casola: lo que si tengo por tal es que la Diputacion de Alava las ha formulado por escrito, y hasta se me dá por indudable que el marqués de Orquijo ha entregado hoy al gobierno la comunicacion correspondiente. Cual sea la base de esas proposiciones, añaden las personas á que me refiero, parecen ser las de siempre; esto es, reconocimiento de los fueros y de grados y empleos. ¿Qué hará el gobierno en vista de esto? No puede asegurarse.

Sigue dando que hacer y que decir el famoso folleto del general conservador. El señor Letona, enfermo aun, no ha confesado ser autor de él, aseverando que acostumbra firmar todos sus escritos, y los procedimientos han tomado otro giro. Hoy ha sido llamado a declarar el Sr. Escobar, director de la «Epoca» del cual se dice que dió los originales del escrito, y el hijo del Sr. Fortanet que lo dió á las cajas, como encargado de la imprenta de dicho señor. A este se le ha impuesto gubernativamente una multa de 2,000 pesetas.

El Sr. Topete continúa esta tarde muy mejorado.—X.

Continúase hablando, no sabemos con qué fundamento, de que en el Consejo del miércoles se procurarán vencer las dificultades pendientes. Con este motivo se cita la larga entrevista celebrada anoche con el Sr. Sagasta por el señor Candau, y se adelantan los nombres de los señores Jovellar y Lopez Dominguez para ministros posibles de la Guerra, además del señor Rey.

Por el correo hemos recibido un papel litografiado con una especie de manifiesto fechado, al parecer, en Ginebra el 20 de octubre, y dirigido á los pueblos latinos con el objeto de proponerles un impuesto patriótico y voluntario.

El autor de este escrito dice que los pueblos latinos cuentan una poblacion de unos noventa millones de almas. Suponiendo que una tercera parte, ó lo que es lo mismo, treinta millones, disfrutan de una posicion desahogada, y que la mitad de ellos, por motivos diversos, no podrian ó no querrian imponerse ningun sacrificio, quedan quince millones de personas que contribuyendo anualmente con 20 francos cada una formarian un fondo de trescientos millanes de francos, que el autor del manifiesto destina á los trabajos de lucha contra los alemanes hasta que los alsacianos y lorenenses vuelvan á ser li-

bres. Dando ya por aceptado su pensamiento, el proyectista pide la formacion de un comité para la administracion de los trescientos millones de francos, é indica para la presidencia al general Lamarmora, que es el hombre que, en su opinion ha conocido y apreciado mejor al príncipe de Bismark, enemigo de los pueblos latinos.

Siendo capitán general de Filipinas el señor don José de la Gándara y ministro de Ultramar el señor don Alejandro Castro, dió aquel cuenta de que dos comerciantes prusianos allí establecidos habian adquirido en Mindanao la propiedad de dos pequeñas islas que los «dattos» que allí viven independientes les habian cedido á cambio de algunas armas y otras baratijas. El señor Castro, que tenia motivos para creer que las referidas islas eran propiedad de España, comisionó á los distinguidos señores D. Francisco de la Vera y D. Pascual Gayangos para que en el archivo de Indias buscaran documentos y antecedentes relativos á esta cuestion, y tan afortunados fueron dichos señores, que á los ocho dias habian encontrado la justificacion del derecho que á España asistia. Los documentos fueron comunicados á nuestros representantes en Berlin á fin de que aquel gobierno no aceptara la cesion que aquellos comerciantes le habian hecho, y de todo tuvo tambien noticia el baron Mercier, embajador de Francia.

Esto ocurría por los años de 1865.

Diez y ocho jornaleros se refugiaron dias pasados huyendo de la tempestad bajo una encina de un predio del término de Algodonales, y una chispa eléctrica caída sobre la encina mató á tres de aquellos é hirió á los quince restantes. Los tres cadáveres fueron enterrados con solemnidad, presidiendo el duelo el consejero de Estado señor Rios Rosas, que allí se hallaba, y se ha abierto una suscripcion para socorrer á las familias de las víctimas.

Confirman los periódicos de San Sebastian que las fuerzas carlistas ocupadas en destruir las carreteras de Pamplona han suspendido sus trabajos.

El Consejo supremo de la guerra ha dictado sentencia en la causa, que se habia elevado en consulta, sobre atentado á la guardia civil en Cuellar (Segovia). Han sido condenados: á pena de muerte ocho individuos, entre ellos una mujer, siete á cadena perpétua, uno á diez años de presidio y otro á seis. Uno de los condenados ha fallecido en la prision.

D. Alfonso, hermano de D. Carlos, parece que va acompañado de Lizárraga en su expedicion por Cataluña. Hay quien supone que existe una conspiracion en el campo carlista para proclamar rey á don Alfonso en la Seo de Urgel, y que no son estraños estos propósitos á algunos jefes carlistas de los que tienen mando en el Norte. Damos la noticia como uno de tantos rumores.

Se ha descubierto un nuevo procedimiento para la manufactura del azúcar de caña. El jugo se hierve en una paila descubierta y cuando está en el estado de fusion se vierte en bocoyes donde se solidifica. El grano es áspero y grueso, y se considera excelente para refinacion.

Ha oido un periódico en círculos bien informados segun dice, que gana terreno la idea de reunir cortes, constituyendo ántes una situacion mas amplia. Tiempo hace que en determinados círculos se nota esa aspiracion, como varias veces hemos dicho, y aun creemos adivinar quién y dónde ha oido la version á que se refiere el cólega que aludimos. A pesar de todo, insistimos en lo que diferentes veces hemos asegurado: por hoy, el gobierno aspira á ami-

nar, como espera conseguirlo, los peligros de la guerra, y despues pensará en realizar el deseo de todos los liberales; la reunion de Cortes. La prueba de que es cierto lo que decimos está en el preámbulo del decreto de indulto publicado en la «Gaceta» y en el que se leen párrafos como el siguiente:

«Dia vendrá, y el gobierno espera que ha de llegar pronto, porque confía en el valor del ejército y en la adhesion del país, en que anonadada ó muy desvanecida la rebelion carlista, vuelva España á disfrutar de la libertad política y puede V. E. depositar, como ardientemente desea, en manos de los elegidos del pueblo, el estraordinario poder de que le han revestido imperiosas circunstancias.»

Ha sido objeto de curiosidad una larga conferencia que anoche tuvo con el señor presidente del consejo de ministros un extranjero que espuso al señor Sagasta un proyecto de resultados infalibles á su juicio, para terminar la guerra civil completa y rápidamente. Parece, segun un cólega de la mañana, que al señor presidente del Consejo no le pareció el plan tan seguro y eficaz como lo considera el autor del proyecto.

Mogrovejo ha estado á punto de ser fusilado por los suyos ántes de entrar en Valmaseda de regreso de su descabellada escursion á Asturias. Los carlistas insurrectos se fundaban en haber sido engañados con mentidas promesas de un rico y seguro botin; pero habiendo predominado la parte sensata, pudo librarse de una muerte segura, aun cuando ha perdido toda su fuerza moral entre los castellanos y aragoneses, á quienes á fuerza de fuerzas pudo arrastrar consigo.

Dice «La Epoca:»

«Vemos la mano filibustera agitarse mucho, tanto en los desembarcos de armas para los carlistas como en las descripciones que del carlismo se leen frecuentemente en la prensa de Nueva-York.»

Del «Imparcial» del 30:

Ha quedado definitivamente organizado en el ministerio de Ultramar un negociado de prensa que en nada gravará respecto á personal el presupuesto de aquel departamento. En dicho negociado se recibirán los principales periódicos de Europa y América, pudiendo así tenerse una idea general de la opinion de los países de ambos hemisferios y muy particularmente de aquellas cuestiones que se relacionen con la política y los intereses españoles.

El ayuntamiento de Cádiz ha acordado entregar al obispo 10.000 reales para la obra de la iglesia de la Merced.

El ayuntamiento de Valencia obsequió con una serenata al brigadier Dabán, que derrotó á la faccion Lozano, y una comision de su seno pasó á felicitarle.

Nos escriben de San Sebastian:

«El señor Dorronsoro, presidente de la diputacion de guerra carlista, se entretiene hace tiempo en anunciar desembarcos de armas y municiones en los puertos de la costa del mar cantábrico, ocupados por las huestes del absolutismo, con el santo objeto de hacer ver á sus ya algo descreidos partidarios, que la causa que defienden está protegida por algunas naciones y para desprestigiar á la marina que vigila las costas; y que al impedir la pesca y toda clase de comunicacion por mar con aquellos puertos tiene sumidos á sus habitantes en la mas espantosa miseria, como es público y notorio por las personas que constantemente emigran de los mismos.»



La conducta del señor Dorronsoro no es estraña, pero sí lo es el que la prensa liberal acoja estas falsas noticias. Hace dias se anunció con gran pompa un desembarco de armas en Motrico, y nos consta es completamente falso el que por aquel puerto hayan recibido los carlistas auxilio alguno.

Tenemos entendido que el jefe de la escuadra, señor Barcáiztegui, que con las fuerzas de su mando tiene ya apresadas mas de 100 lanchas pescadoras, está decidido, sin duda obedeciendo á instrucciones del Gobierno, á bombardear todo puerto por el que se anuncie se ha verificado un desembarco.

Creemos tenga algun fundamento esta noticia, que ha circulado con general satisfaccion en este liberal vecindario, toda vez que ayer la goleta «Concordia,» acercándose todo lo posible á Motrico, destruyó las embarcaciones que habia en el puerto y arrojó algunas granadas á varias casas de la poblacion desde donde le hacian fuego, quedando en muy mal estado algunas de estas.»

#### NOTICIAS DE LA GUERRA.

A la fecha de las últimas noticias se hallaba Savalls en la Junquera cobrando las contribuciones.

—En Lóndres han circulado unos bonos carlistas de 1.000 frs., grabados y espedidos en Burdeos, que firman los condes de Jura y de la Florida, amortizables por todo su valor á los tres meses de residir en Madrid el Pretendiente.

En Lóndres eran ofrecidos dichos bonos á 500 frs., sin hallar quien los tome á ningun precio.

—La «Gaceta» de hoy publica el siguiente extracto de los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra referentes á la insurreccion carlista:

«Valencia.—El segundo cabo participa que la columna de guardia civil al mando del comandante Soler batió hácia Monte-Oso á la partida latro-faciosa del Maño, causándole dos muertos y cogiéndole armas y efectos.

La partida de voluntarios de Curro de Mover fué ayer de Castellon á Benicasin sorprendiendo al comandante de armas carlista y su partida, resultando un muerto, dos heridos graves y dispersos los demás de la faccion. Otra partida volante de Castellon capturó un carlista de la comandancia de Vall de Uxó y mató dos de la de Borriol, dispersando á este y cogiéndole dos armas. Manifiesta además que el espíritu público se reanima de cada vez mas en el Maestrazgo.

De los demas distritos no se han recibido noticias de interés.»

—El general en jefe desde Logroño, en telegrama de 29 de octubre, participa que el comandante general de Vizcaya le ha manifestado, en telegrama del 28, que el dia anterior dispuso que antes de amanecer saliera por la parte de Algorta con objeto de sorprender puestos del cabecilla Bernaola, huyendo el enemigo antes de poder ser envuelto. Que al regresar nuestras fuerzas las hostilizaron dos batallones y medio carlistas, teniendo el enemigo numerosas bajas, y por nuestra parte seis muertos y 23 heridos.—(Oficial).

—Entre las personas internadas en Francia se cuenta el cura Santacruz, que se hallaba en Pau disfrazado.

—La compañía movilizada de Abasola hizo el 29 tres prisioneros carlistas con armas en las inmediaciones de Bilbao, salvándose, por casualidad, Alcate, incendiario de la fábrica de Miraflores.

—Aun cuando las operaciones contra los carlistas se trasladan ahora al Maestrazgo, no quedando ya facciones en el Mediodía del distrito de Valencia, no se desatiende por ello la via férrea y la línea del Júcar, y en una y otra quedan fuerzas del ejército

para garantizar la circulacion de los trenes é impedir el paso de grupos carlistas que, cruzando el rio, puedan llevar la intranquilidad á otras comarcas libres ordinariamente de facciones.

—Los voluntarios movilizados de Casabrils han sorprendido en su término un convoy destinado á los carlistas, ocupando á los conductores 1.000 raciones de pan y 30 sacos de harina.

—El general Jovellar está destruyendo todas las fábricas y almacenes de los carlistas que encuentra á su paso.

—Cada dia es mas grande la emigracion de los vecinos de los pueblos situados á la orilla izquierda del Ebro, que no pueden ya con las continuas exacciones de los carlistas y con los actos vandálicos á que se entregan.

—La columna que manda el brigadier Sr. Araoz se encuentra en Alcora y pueblos cercanos, donde se están recaudando las contribuciones que hace mucho tiempo no habian pagado al Gobierno, y recogiendo los mozos de las últimas quintas.

—Asegúrase que ha fallecido cerca de Villaplana el cabecilla carlista cura de Prades de resultas de sus heridas.

Segun las «Provincias» de Valencia, el brigadier Daban ha salido nuevamente á campaña. El miércoles por la mañana marchó por la carretera de Barcelona al frente de una respetable columna. Parece que pernoctaría en Sagunto y que ayer seguiría á Segorbe.

—El miércoles llegaron á Játiva el batallon de Granada y unos 50 caballos, que parece quedan allí de guarnicion.

Las fuerzas carlistas de Villalain, Madrazo y partidas volantes, que estaban en Chelva, se han retirado á Tuéjar, pueblo mas internado en aquel rincón de la provincia.

—Han regresado á Utiel algunos de los rehenes que se llevaron los carlistas á Chelva. Llevan el encargo de gestionar el rescate, que parece se ha fijado en 90.000 reales.

—Parece que los carlistas han oficiado á los pueblos de Banaguacil y Puebla, de Vallbona para que tengan á punto un año de contribucion, que irán, dicen ellos, á recojer muy pronto.

—En el tren del Norte de esta mañana ha sido remitida á Logroño una batería de artillería.

—Valencia sigue llena de soldados. En estos últimos dias han llegado once trenes de tropas. Uno de ellos ha ido de Madrid, dos de Cartagena y los demás de diferentes puntos de aquel distrito militar.

—Han caido en poder de la guardia civil del destacamento de Llausas tres carlistas de la partida que intentó sorprender á los vecinos de Avilés.

—Los jefes carlistas Sofraga, Morales, Polo y algunos otros, pretendieron quedarse en Tours al recibir la orden de internacion; pero se les expuso la necesidad de que se trasladasen á una de las ciudades de Normandía.

—De San Sebastian escriben que el miércoles giraron los migueletes una visita á Iguelda y Alza, sin encontrar un solo carlista. El martes estaban unos 100 de estos abriendo zanjas en toda la extension del monte San Marcos.

—Segun leemos en un diario de Santander, ha fallecido el cabecilla Solana, que tanto ha molestado á los pueblos de aquella provincia. Herido en una pierna en el ataque de Carrascal, ha muerto por no resignarse á su amputacion.

—En Valderrobles se publicó el lunes por orden de Cucala un bando exigiendo un año del reparto municipal á los vecinos y 3.000 raciones al ayuntamiento.

El «Porvenir» de Leon confirma que la faccion

que capitanea el Gordito, compuesta de 200 hombres y 20 caballos, que estuvo dias pasados en Villamain y la Magdalena, ha vuelto á internarse en Asturias perseguida de cerca por las tropas.

—Se han recibido en Tafalla los morteros, dos para aquella plaza, uno para Larraga y otro para Lerin. Los de Tafalla están ya colocados en el fuerte de Santa Lucía.

—De una carta de Lérida al «Diario de Avisos» de Zaragoza escrita el martes, tomamos el siguiente párrafo sobre el paso de doña Blanca hácia Seo de Urgel por las inmediaciones de aquella capital:

«El juéves último, á las ocho de la noche, salió precipitadamente la columna de esta ciudad sabedora de que doña Blanca habia pasado el dia en la Granadella, poblacion á unas siete horas de esta ciudad. La columna salió á cortar el paso, pues sabido es el único camino que pueden seguir y siguen los carlistas, confiando en el mejor éxito, pues se habiau tomado medidas preventivas, pero todo fué inútil.

Esta vez pasaron por el centro del Urgel huyendo de las montañas y se cruzaron á media noche las fuerzas del ejército y doña Blanca con unos 300 hombres en vez de 4.000 que habian dicho le acompañaban, en Mollerusa, á unas cinco horas de Lérida; pero con la circunstancia de que los carlistas llegaron cuando la columna pasaba por la poblacion y tuvieron que recogerse en los pajares y eras de dicho pueblo esperando á que pasaran las fuerzas enemigas. Fué un chasco, á ser tal como se nos ha contado, que no podia esperarse mas que de la audacia y temeridad de los carlistas.»

#### Noticias varias.

Continúan las huelgas en Inglaterra, y se reproducen de una manera que indica los grandes manejos de la Internacional.

Los obreros empleados en las fábricas de tapices de Kidderminster se han declarado tambien en huelga; espérase, sin embargo, un próximo arreglo.

Los dueños de las fábricas de fundicion de hierro del país de Gales están decididos á hacer sufrir á los jornales otra reduccion de un 10 por 100.

Los mineros de Northumberland han aceptado un arbitraje.

En cambio los huelguistas de Wigan (Lacashire) persisten obstinadamente en sus pretensiones.

En la visita que la emperatriz Eugenia hizo en el palacio de Buckingham á la czarina de Rusia, fué conducida en los carruajes de la corte, esperándola el duque de Edimburgo.

A la industria del papel pintado han comenzado á hacerle competencia en París unas telas estampadas de las que se visten tambien las paredes de las habitaciones. Las referidas telas imitan en sus dibujos y tapices de distintas épocas y de distintos países con una verdad estraordinaria, hasta el punto de que á primera vista puedan confundirse con tapices originales. En la exposicion de la Union central del Arte aplicado á la Industria que en la actualidad se halla abierta en la capital de Francia, se ve una pieza decorada con dichas telas que, segun se ha dicho, causa un bellissimo efecto.

La escuela oficial de bellas artes de esta ciudad acaba de recibir para la enseñanza de sus alumnos algunas muestras de aquella clase de estampados, junto con una coleccion de vaciados en yeso de esculturas florentinas, de fragmentos de ornamentacion griegas y del renacimiento, y de reproducciones de armas y objetos santuarios en varias materias.



## Crónica Local.

**El sábado por la tarde al salir del pueblo** de Mercadal el traginero José Bagur (padre) dirigiéndose á Ciudadela donde regresaba, tuvo la desgracia de caer al momento de subir en el coche que guiaba y pasándole una de las ruedas por encima la pierna quedóle dislocada y fracturada. Sentimos el percance del espresado Bagur y deseámosle un pronto restablecimiento.

**Cree un periódico madrileño que en breve** quedarán vencidas algunas dificultades que han contrariado el que se acometan ya los trabajos para tender los cables submarinos desde Barcelona á Valencia, Alicante, Cartagena, Malaga y Cádiz cuyo coste está presupuestado en 36 millones, según los estudios de la empresa concesionaria.

Deseáramos ver realizada tan importante mejora.

**Abundando en las mismas ideas, insertamos** á continuación el siguiente remitido:

Sr. Director de «El Bien Público.»

Muy señor mío: Los sueltos publicados por el periódico de usted en los días 3 y 4 del corriente sobre el Cementerio público de esta ciudad, me han obligado á tomar la palabra para demostrar, que si bien es muy loable que todas las juntas encargadas de la dirección, conservación y ornato de aquel edificio hayan desplegado el mayor celo, *notándose siempre el mismo aseo, gusto y afán en introducir toda clase de mejoras*, no por ello pudo dejarse de observar, en aquel día memorable de todos los Santos, el efecto distinto que producía la entrada en la mansión de los muertos, del que se experimentaba en años anteriores cuando el Cementerio conservaba todavía su forma primitiva.

Lo que mas admiraba el extranjero ó forastero que por primera vez visitaba aquel edificio, era el respeto que le infundía por su elegancia y sencillez. Con una simple ojeada, veía hermanadas la hermosura, el decoro y la salubridad. Y así como en otros cementerios, la multitud de panteones, esparcidos por todas partes confunde y anonada, en el nuestro, la falta de ellos en su centro, realizaba la idea del autor, traía á la memoria la santidad del lugar y patentizaba la grandeza del Eterno.

La pirámide central, rodeada de cipreses, define exactamente aquella localidad; y los pozos ó aljibes que aun existen indicaban la misma sencillez y cuan poco deben elevarse las obras que allí se intenten, si no quiere causarse imperfección.

Al adoptarse el actual reglamento é introducirse las fosas unipersonales, aboliendo la sepultura pública comun por inmoral y anti-higiénica, se tenía un medio muy sencillo de completar y engrandecer el edificio, sin necesidad de ningun ensanche exterior, ni de introducir obstáculos y distinciones demasiado marcables en el templo del descanso, de la nada y de la verdadera igualdad. Dividido el patio en cuatro cuadros por un camino crucial, pudiera haberse empezado por vaciar completamente uno de dichos cuadros, contruir una escalerilla á cada ángulo, rodear de nichos sus cuatro lados hasta la altura del espresado camino crucial y colocar en el centro uno ó cuatro panteones, atestados de nichos, con una sencilla definición alegórica y separados por calles espaciosas que permitiesen el debido aereamiento. Concluido el primer cuadro, hubiérase podido emprender el segundo en armonía con aquel y hacerse sucesivamente lo mismo con el tercero y cuarto.

Este trabajo, léjos de obstruir la vista del edificio, le diera mas capacidad, mas hermosura; que-

dando mucho mas despejado y con mayor ventilación, que construyéndose grandes panteones centrales sobre el piso actual y subterráneos estensos, que siempre resultan téticos y muy espuestos á la insalubridad.

Amante de las glorias pátrias, como de la verdadera humanidad, y deseoso de la conservación de una de las mas bellas obras de nuestro país, dirijo á V. señor director, estas líneas, por si tiene á bien insertarlas en su apreciable periódico y le quedará sumamente agradecido este su atento S. S.

Q. B. S. M.

Un suscriptor.

## Sección Religiosa.

Santo de hoy.

San Zacarias profeta y Santa Isabel, padres del Bautista.

### CULTOS.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de la Esperanza en Santa Maria.

Continua al anoecer en San Francisco el devoto novenario en sufragio de las Almas del Purgatorio.

Igualmente tienen lugar los mismos cultos y á la misma hora en la Concepcion y en las Concepcionistas

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 4.

De Argel en 9 dias pailebot esp. Menorquin pat. Jacinto Leon con 6 trips. 13 ps. habas y efectos.

Despachados el 4.

Para La Puebla en lastre Pera esp. Luchana c. D. Ramon Fabeiro con 7 trips.

De Argel con efectos y sillares laud esp. Africano pat Pablo Benejam con 8 trips. y 1 ps.

Para Puerto Colom con ganado y efectos laud esp. Pepita pat. Antonio Ilos con 4 trips. y 4 ps.

Para Palma con efectos y la corresp. vapor-correo Mahones cap. D. Juan Thomas con 16 trips.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 6 h. 32 m. —Pónese á las 5 h. 55 m. de la T.

**LUNA.**—Sale á las 2 h. 20 m. de la M.—Pónese á las 3 h. 23 m. de la T.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 3.—2'45 t.

Mahon 4.—8'34 m.

**El general Laserna ha salido de Logroño.**

**El Imparcial cree se aumentará una audiencia modificandose la organizacion.**

## Anuncios.

### Cobraduría de Contribuciones por el Banco de España.—2.ª agrupacion.

La recaudacion del 1.º y 2.º trimestre de 1874-75 de las contribuciones territorial é industrial, se efectuará en Mercadal desde el 1.º al 14 del corriente, y en Alayor desde el 15 al 30 del mismo; los dias 12 y 14 en Mahon calle de Anuncivay número 15.

Todo contribuyente puede verificar el pago en el punto donde mas le convenga, advirtiendole que no se cobrará á domicilio, y que el que no haya satisfecho sus cuotas el espresado dia 30 incurrirá en

apremios.—Mercadal 1.º Noviembre de 1874.—José Carreras.

## Buñuelos.

Los habrá de primera clase todos los dias en la calle de la Plana (casa de CAMPUS) á 14 cuartos la libra.

## APARATOS PARA LAS COLADAS. CON PRIVILEGIO ESCLUSIVO.

Su uso no puede ser mas fácil redúcese á colocar la ropa, ceniza y agua según costumbre, encender fuego en el hornillo y llenar este de carbon. Sin otra operacion calentada la lejía convenientemente sube por el tubo de ascension, ca-



e encima de la ropa, filtra á través de esta para regresar de nuevo al aparato, y así sucesivamente por espacio de dos ó tres horas, tiempo suficiente para una colada perfecta, gastando escasamente 4 libras de carbon.

1 Puertecilla para la introduccion del carbon. 2 chimenea. 3 válvula para regular el tiraje. 4 hornillo. 5, 5 tubo para la subida de la lejía.

Llenando de carbon el hornillo al encender el fuego, y llenándolo al cabo de media ó tres cuartos de hora, hay suficiente para toda la operacion.

Los aparatos salen de la fábrica completamente montados y arreglados á punto de funcionar

Aparato núm. 1, vale puesto en esta, 265 reales,  
" " 2, " " " 385 "  
" " 3, " " " 525 "

Hay de todas dimensiones y precios. Véndense en la Librería Mahonesa calle de la Arrayaleta.

### PARA VENDER.

Lo está en Villa-Carlos una casa con su huerto situada en la calle del Rosario números 88 y 90. Informarán calle del Rosario n.º 9, Mahon.

## HISTORIA

DE LA

## ISLA DE MENORCA.

POR

## DON RAFAEL OLÉO Y QUADRADO.

Dicha obra saldrá por entregas de 16 páginas cada una, y de la dimension de una cuarta de papel. Se repartirá á domicilio una entrega cada diez dias á un real vellon por entrega que se pagará en el acto de recibirla el suscriptor.

La obra pasará de 40 entregas pero no llegará á 48. Se suscribe en Ciudadela en casa del autor.—En Alayor en la farmacia de don Juan Castell.—En Mahon en esta imprenta, y en la farmacia de don José Vinent calle de San Roque número 35.

Del puerto de Barcelona saldrá á mediados de Noviembre para

## LA HABANA

EL MAGNÍFICO Y VELOZ VAPOR ESPAÑOL

## ALEGRIA

del porte de 3000 toneladas, su capitán D. Tomás P. Mercader, admitiendo carga y pasajeros en sus lujosas y ventiladas cámaras de

1.ª, 2.ª y 3.ª

Para mas informes casa de Riera y Comp.ª calle Nueva núm. 28.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.